



Camino Portugués.

Alberto Gandarillas y Benito García han visitado varios puntos de la ruta jacobea para analizar la evolución de este plumacho que avanza «sin control» en esta zona del área de Vigo, en la que además está de moda utilizarlo como adorno para las mochilas entre los peregrinos de la vía que más ha crecido también en el último año.
XOÁN CARLOS GIL

El incendio de Crecente arrasó 267 hectáreas

CRECENTE / LA VOZ

Ya hay cifras oficiales. El incendio de Crecente, el mayor registrado esta temporada en el área de Vigo se salda con 267 hectáreas, de las que 167 corresponden a monte arbolado y otras 100 a raso. El fuego se desató el miércoles por la noche en la parroquia de Filgueira y se dio por extinguido el viernes a las 21.42 horas. Es el décimo forestal del año en el mismo municipio y fue intencionado. Durante los trabajos de investigación para averiguar la causa del inicio del fuego fueron encontradas *in situ* pruebas (supuestos artefactos incendiarios) que apuntan a la intencionalidad de su origen, señalaron fuentes de la consellería de Medio Rural.

Ponteareas impulsa oficios artesanales

PONTEAREAS / LA VOZ

Las Festas dos Remedios de Ponteareas que se celebran este fin de semana son un escaparate para disfrutar en vivo y en directo de los oficios artesanales. El ceramista Carlos San Claudio y la decoradora Leonor Díaz ofrecerán talleres mientras que otros artistas como Jorge Eiroa hará una demostración de forja y el taller Verdum de Mos, otra de talla de madera. La Xunta impulsa también en colaboración con la Asociación Galega de Artesáns (AGA) un mercado con expositores especializados en cuero, cerámica, calçeta o bisutería que se puede visitar todo el día.

Choque y atropello en la fiesta de Darbo

CANGAS / LA VOZ

En la carretera cercana a la iglesia de Darbo, en Cangas, donde estos días se celebra una multitudinaria romería, se produjo la pasada madrugada un accidente que se saldó con un herido. Ocurrió en torno a las cinco de la madrugada. Según informa el I12, un coche chocó contra un árbol y, posteriormente, atropelló a una persona mientras daba marcha atrás. La dotación de bomberos desplazada tuvo que hacer uso del material de excarcelación para liberar al herido, que fue trasladado en una ambulancia de las urgencias sanitarias.

La plaga del plumero de la Pampa provocará un pico de alergia en otoño

«Es un problema de salud pública», advierte el investigador Alberto Gandarillas

MÓNICA TORRES
BAIONA / LA VOZ

La plaga de la hierba de la Pampa que sigue avanzando por el área de Vigo no solo atenta contra el medio ambiente y el paisaje, sino que «es un problema de salud pública». Un estudio pionero a nivel mundial ha demostrado que las personas con alergia a las gramíneas están viéndose afectadas por el polen de la *Cortaderia*. El impacto es especialmente grave porque las gramíneas propias de la península ibérica polinizan entre mayo y julio, pero el plumero lo hace entre agosto y octubre. Esto se traduce, explica el investigador Alberto Gandarillas, en que los alérgicos que viven en zonas con alta densidad de esta invasora, como es el caso de la zona costera de O Baixo Miño, O Val Miño y O Morrazo, sufrirán sus problemas de alergia durante tres meses más.

Gandarillas, jefe del grupo de investigación en el Instituto de Investigación Valdecilla y del proyecto Life Coop Cortaderia, lidera con el servicio de alergología del Hospital Universitario de Cantabria este estudio publicado en la revista *Scientific Reports* de Nature que insiste en la necesidad de cortar por lo sano.

Desde O Val Miño, donde ha estado recabando datos y compartiendo información sobre sus estudios con Galicia Ambiental, constatando el arrasador avance de la temida hierba de la Pampa, el investigador lanza una clara advertencia. «Es una auténtica peste que está invadiendo todo por descuido y mal hacer y que causa estragos», sentencia. Apela a una intervención urgen-

te pero coordinada desde todos los frentes.

Su equipo descubrió que el 81 % de personas con alergia a las gramíneas se ven afectadas por el plumero. Teniendo en cuenta que el 20 % de la población es alérgica y que la proporción va en aumento, el impacto es alarmante. No es una previsión porque su trabajo comenzó hace ya unos años al descubrir un importante pico de alergia entre los meses de septiembre y octubre, una época en la que la gramínea ya no supone un peligro de alergia, explica. La conclusión es que la hierba de la Pampa ya ha desestacionalizado el tiempo de las alergias al polen «porque ya no se limitan a la primavera sino que se alarga hasta el otoño». «Los alérgicos van a prolongar sus síntomas tres meses», apunta Gandarillas.

Están analizando los medidores de polen de gramíneas en distintos puntos de España. No tienen indicador específico para el de la hierba de la Pampa, cuyo nombre científico es *Cortaderia selloana*, pero sí dos evidencias: la inmensa mayoría de alérgicos también reaccionan al del plumacho y, donde hay alta densidad de esta invasora, se producen dos picos de alergia, que son el primaveral y el otoñal. Trasladando esas premisas al terreno, en la zona costera de O Baixo Miño, O Val

Miño y O Morrazo, por donde los peregrinos siguen la moda de adornar sus mochilas con esta planta, y O Salnés «los alérgicos sufrirán un pico primaveral y la inmensa mayoría, otro otoñal porque, por memoria, la *cortaderia* florece cuando le toca en su hemisferio de origen, pese a que aquí ya es otoño». Dicho esto, y a las puertas de que arranque el período de máxima floración del plumero, habrá un segundo pico de alergias, al igual que en O Salnés y en el golfo Ártabro, zonas de Galicia en las que los profesionales del programa Stop Cortade-

ria han constatado esta alta densidad. «Las personas alérgicas a las gramíneas van a ver prolongados sus síntomas de principios de julio a octubre. Tres meses más con lo que eso conlleva a la afectación de su vida y de gasto sanitario por antihistamínicos muy probablemente tengan ahora otro pico», confirma. También puede

haber personas que solo tengan alergia a la hierba de la Pampa porque tienen antígenos específicos. «Es lo que estamos estudiando, pero nuestra predicción es que todos los alérgicos a gramíneas, lo van a ser al plumero», señala.

«Desgraciadamente, aquí hay mucho al lado de autopistas o en solares abandonados, que es donde aprovecha para hacer un man-

to, pero también es una pena que en las zonas que hay tres o cuatro tampoco se eliminen porque en pocos años se van multiplicar», dice el experto. El problema, insiste, «no es tener una gramínea más, sino en tener una invasora que está ganando terreno, especialmente en zonas urbanas o próximas a carreteras y vías de tren que florece en época tardía por lo que prolonga las alergias respiratorias tres meses», insiste.

Gandarillas pide que no se tire la toalla. «Aunque ya esté por todas partes, hay que pensar que sí hay remedio, pero falta voluntad. Se tienen que implicar los ministerios de Sanidad, Transportes e Industria, porque hay que combatirla», defiende. «Eliminar el plumero de las autopistas costaría infinitamente menos que construirlas» deja caer sus datos concretos sobre una comparación entre el gasto sanitario que ya supone, incluyendo el de las bajas médicas pero que, de antemano, también multiplicaría con creces el de aplicar las desbrozadoras. Falta la comprobación molecular, apunta el doctor, para demostrar científicamente la relación causa efecto «pero estamos ya seguros por todos los estudios y porque la *cortaderia* es la única gramínea en estas zonas con floración tardía, por lo que explica ese pico alérgico».

«Estoy aquí para decir que esta invasora no es solo un problema medio ambiental, que ya es bastante grave, sino que también hay uno de salud», reitera el experto tras el Camino de la Costa, donde Galicia Ambiental intenta concienciar a los peregrinos para que acaben con la práctica de llevar la planta en sus mochilas.



Una peregrina con el plumacho en la mochila.

Para la elaboración de revistas de prensa, la EMPRESA ha suscrito el correspondiente contrato con CEDRO. Su posterior reproducción, distribución, transformación o comunicación pública en cualquier medio y de cualquier forma, requiere acuerdo con CEDRO.